

ENFANTS VICTIMES DE VIOLENCES

Actes du stage de formation de psychologues
Centre de Soins Psychologiques de Bentalha
Février - Mars 2002



F O R E M
éditions barzakh

TABLE DES MATIÈRES

| | |
|--|----|
| Introduction | |
| Dr Adriano M. Sancin / Pr Mostéfa Khiati | 07 |
| Traumatisme et somatisation | |
| Nawel Belahcen..... | 09 |
| L'école et la violence | |
| Nadia Braoui..... | 16 |
| L'enfant traumatisé en difficulté scolaire | |
| Leila Sebei..... | 20 |
| La Phobie chez l'Enfant Traumatisé | |
| Naima Kacimi..... | 25 |
| Samir, un enfant phobique de Dellys | |
| Naima Kacimi..... | 31 |
| Initiative d'urgence psycho-sociale en faveur des victimes de la violence | |
| Zakia Leslous Messaoudene..... | 35 |
| Les troubles de la parole et du langage chez l'enfant traumatisé | |
| Fadila Kateb..... | 39 |
| Jeu et dessin chez l'enfant traumatisé | |
| Bakhta Bouhini..... | 45 |
| Troubles du sommeil chez les intervenants de la protection civile | |
| Hamid Melouk..... | 48 |
| Les troubles du sommeil : une symptomatologie fréquente | |
| Hamid Melouk..... | 51 |
| Etude descriptive sur les différentes violences commises envers la femme | |
| Manel Benadjaimia..... | 54 |
| L'Angoisse de la mort et le traumatisme psychique | |
| Zoubida Ferhad..... | 60 |
| Les conséquences du trauma chez l'enfant scolarisé | |
| Widad Mabrouki..... | 64 |
| Le mutisme chez l'enfant traumatisé | |
| Wardia Tadjer..... | 69 |
| La prise en charge de l'adolescent traumatisé | |
| Noura Hamidia..... | 75 |

| | |
|---|-----|
| La prise en charge de l'enfant traumatisé | |
| Fatima Eussamet..... | 81 |
| Problèmes diagnostiques des états anxieux aigus | |
| Ahmed Kherous..... | 89 |
| La communication entre l'enseignant et l'enfant traumatisé | |
| Khaldia Arari..... | 93 |
| Prise en charge des névroses traumatiques | |
| Halima Djelaili..... | 97 |
| La prise en charge des familles victimes du terrorisme | |
| Assia Kherchi..... | 105 |
| Un cas de névrose traumatique à Bentalha | |
| Assia Kherchi..... | 109 |
| La prise en charge des enfants traumatisés | |
| Fréha Khelifi..... | 112 |
| La prise en charge des enfants victimes ayant une dyslexie | |
| Farida Ouzani..... | 115 |
| Le bégaiement post-traumatique | |
| El arem Zidani..... | 120 |
| L'urgence face au traumatisme | |
| Djamel Chicha..... | 126 |
| Les méthodes thérapeutiques dans la névrose traumatique | |
| Malika Ramram..... | 128 |
| Etat de stress-post-traumatique chez l'enfant victime de violence terroriste | |
| Samira Yahiaoui..... | 131 |
| Troubles d'état de stress post-traumatique chez l'enfant | |
| Aicha Medani..... | 136 |
| La prise en charge des adultes traumatisés | |
| Amel Abid..... | 139 |
| La prise en charge des enfants traumatisés | |
| Akila Lakhehab..... | 150 |

INTRODUCTION

Pr. Mostéfa Khiati
Président de la FOREM

Dr. Adiano M. Sancin
Chargé de coopération

La violence que l'Algérie a connu au cours des dix dernières années a été toujours extrême, abjecte et pleine d'horreur. Nous nous intéressons depuis quelques petites années à ses séquelles. La prise en charge des enfants victimes de violences apparaît désormais comme le grand défi des prochaines années. Mettre en place des centres pour accueillir, soutenir, former et aider à la réinsertion sociale des enfants traumatisés est aujourd'hui un objectif largement partagé. Former le personnel appelé à animer ces centres ou concerné par l'écoute et l'accompagnement de ces enfants est un autre objectif aussi important et aussi primordial que le premier.

C'est pour répondre à ce dernier objectif, que la Forem et les services de la Coopération Italienne ont conjugué leurs efforts pour organiser ce premier stage de formation des psychologues chargées de la prise en charge des enfants victimes de violences, des wilayas les plus durement touchées par la violence : Médéa, Ain Défla, Chlef, Relizane, Tiaret, Blida, Tipaza, Bouira, Oum El Bouaghi, Boumerdes et Alger. Le choix de Bentaha pour abriter ce stage est plus qu'un symbole. Les psychologues des différentes wilayas du pays ont confronté leurs expériences avec celles des psychologues travaillant au Centre de Soins Psychologiques de Bentalha. De cette formation et de ce débat fructueux ont été tirés les actes de ce stage que vous avez aujourd'hui entre les mains.

Au cours des dernières décennies l'Italie et beaucoup d'autres pays et d'institutions internationales ont investi de nombreux efforts pour que les habitants de nombreux pays dans le monde puissent vivre en liberté et en sécurité. D'autres efforts et d'autres énergies ont été investis pour que des groupes humains et des communautés puissent disposer de richesses suffisantes, à même de leur garantir, un bien être de base. Au cours de ces années d'engagement, l'histoire de l'humanité retien-

dra que l'action politique et économique internationale orientée dans le domaine de l'action sociale internationale, a eu comme résultat le rapprochement des êtres humains vivant dans des continents et des pays différents. Désormais, les acteurs dans le monde ne sont plus seulement les Etats, les marchés ou les systèmes économiques, ce sont également les membres des sociétés civiles c'est-à-dire les citoyens eux-mêmes.

Cette action sociale internationale, à laquelle le " Nouveau Partenariat pour le Développement de l'Afrique " (NEPAD) consacre une place majeure, vise à ce que les conditions de vie et de santé soient meilleures pour tous, que l'alimentation soit suffisante pour tous, que la culture qui est diffusée à chaque individu l'aide à mieux vivre et que la mobilité géographique et professionnelle des individus leur permette de s'intégrer dans la communauté internationale.

A la base de tous ces principes, la santé, c'est-à-dire " un état de complet bien être physique, mental et social " apparaît comme un leitmotiv. Cette nouvelle conception de la santé, à la fois individuelle et universelle est le résultat d'un long itinéraire de l'humanité. A la conférence de San Fransisco, la coopération dans le domaine sanitaire a été posée au même niveau que la coopération économique et politique, étant donné que le droit à la santé est un droit fondamental pour chaque individu.

Partant de ces données, notre action s'insère aujourd'hui dans le cadre du renforcement des rapports humains dans leur dimension globale, de mieux analyser les priorités et d'améliorer les stratégies de coopération.

La violence que l'Algérie a connu au cours des dix dernières années a été toujours extrême, abjecte et pleine d'horreur. Nous nous intéressons depuis quelques petites années à ses séquelles. La prise en charge des enfants victimes de violence apparaît désormais comme le grand défi des prochaines années. Mettre en place des centres pour accueillir, soutenir, former et aider à la réinsertion sociale des enfants traumatisés est aujourd'hui un objectif largement partagé. Former le personnel appelé à animer ces centres ou concerné par l'écoute et l'accompagnement de ces enfants est un autre objectif aussi important et aussi primordial que le premier.

C'est pour répondre à ce dernier objectif, que la Forem et les services de la Coopération Italienne ont conjugué leurs efforts pour organiser ce premier stage de formation des psychologues chargées de la prise en charge des enfants victimes de violence, des wilayas les plus durement touchées par la violence : Médéa, Ain Défla, Chlef, Relizane, Tiaret, Blida, Tipaza, Bouira, Oum El Bouaghi, Boumerdes et Alger.

Le choix de Bentalha pour abriter ce stage est plus qu'un symbole. Les psychologues des différentes wilayas du pays ont confronté leurs expériences avec celles des psychologues travaillant au Centre de Soins Psychologiques de Bentalha. De cette formation et de ce débat fructueux ont été tirés les actes de ce stage que vous avez aujourd'hui entre les mains.

